

Diario de Burgos

DE AVISOS Y NOTICIAS

Imprenta, redacción y administración, Almirante Bonifaz, 7 y 9, planta baja.
 No se devuelven los originales.
 Números sueltos 5 céntimos.
 No se publica los domingos.
 Pago adelantado.

Puntos de suscripción:
 En Burgos, en esta administración y en la librería de D. Galixto Avila.
 En Miranda, imprenta de D. Pío Azagra.
 En Lerma, librería de D. Aurelio Pinillos.
 La correspondencia y giros deben dirigirse al Administrador.

Diario de Burgos

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Precios de suscripción:

En Burgos es una peseta. Fuera, trimestre 2,50, semestre 5,00, año 2. Extranjero y Ultramar, año 25 pesetas.

Precios de inserción:

Anuncios: en 1.ª y 3.ª plana, línea del cuerpo 8 pesetas; en 4.ª plana, 0,10; reclamos, 0,25; comunicados y sueltos de redacción, de 0,25 a 10 pesetas; esquelas fúnebres, desde 5 pesetas en adelante.

Los precios de inserción rigen para los suscriptores con un descuento de 25 por 100. A igual beneficio tienen derecho todos los anunciantes, cuando el número de inserciones llegue a veinte en un mes. Si estas exceden de diez, sin llegar a veinte, el descuento será de 10 por 100. Se hacen rebajas especiales a los anuncios permanentes y agencias anunciadoras.

Se considera que continúa suscripto todo el que al finalizar el plazo de su abono, no avise el cese o devuelva los números a la administración. No se insertan artículos que no procedan de la redacción o de colaboradores y correspondientes ya designados.

Pago adelantado.



AGUA DE SELTZ
 pura, higiénica y saludable
 a 15 cts. el sifón.

ABONOS.
 Por 12 sifones, 1,50 pesetas.
 Por 24 sifones, 2,50 pesetas.

GASEOSAS.
 Botella pequeña, 0,15 pesetas.
 Botella grande, 2,50 pesetas.

Farmacia de **ESCOLAR**
 Plaza de Prim, 19.

LA SOLEDAD AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.
 La primera en su clase, que tiene los ferretos de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pts. Hábitos de Carmelitas a 11 pts., a cual quiera hora de la noche. Se hacen entierros de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

Agias azoadas.—Curan toda clase de aarros, angina faringitis, asma, etc



Tomasa Baonza,
 CONSETERA M. DRILEÑA

Corsés, fajas y corazas, corsés para embarazadas, fajas para caballeros, corsés para niños. San Juan 58, piso segundo.—Burgos.

Ladrillos y maderas

Se venden a precios reducidos en la fábrica del Morco. El portero de la mis informará.

Chocolates

Se regala una libra de chocolate, por cada seis que se compren.

CAFÉS.

Se tuentan todos los días, y se muelen a presencia del comprador. «La Pureza». Pasaje de la Flora.

«Sol» CARRETES Hilo. «Sol»

Artículo útil y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos al público. Pídase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrete hilo «SOL»

MARMOLISTA

Altars, Lápidas, Panteones, Chimeneas, Regaderas y toda clase de trabajos para Iglesias, Cementerios y construcciones en mármol y piedra a precios baratísimos.

RAFAEL GUZMAN

Constitución, 10.—Valladolid.

SUCURSAL EN MADRID: AYALA, 15.

Convento de San José.

Desde el día 10 del actual estará abierta una clase especial para señoritas externas, en la que se enseñará la confección de todo género de flores artificiales y labores de adorno en el colegio de Benedictinas de San José de esta ciudad.

Horas de labor: de nueve a doce de la mañana y de tres a seis de la tarde. Honorarios: por enseñanza y materiales necesarios de 20 flores distintas, de hata, con hojas de tela, troncos de cauchón y sus capullos, 38 pts. También se hacen flores de raso, terciopelo, etc. etc., a precios convencionales. Por honorario se abonarán 9 pesetas mensuales.

La comunidad tendrá una persona de su confianza, destinada para acompañar desde su casa al colegio y vice-versa, a las señoritas que lo deseen, y las que por evitar molestias, gusten quedarse en el colegio durante el intermedio de la clase de la mañana a la tarde, pueden llevar almuerzo que se les servirá en las mejores condiciones, abonando por este servicio y por toda la temporada 2 pesetas 50 céntimos.

Traspaso

Se hace de un establecimiento de ultramarinos, bien acreditado y en el sitio más céntrico de esta población. En esta administración informarán.

AGUA DE SELTZ SALUDABLE

Y LIMONADAS GASEOSAS
 PRIVILEGIO POR 20 AÑOS

Sifón privilegiado con el interior de porcelana.

Precios:

Sifón 15 céntimos. Limonada 15 idem.

Rebajar al por mayor

Depósito central: San Pablo, 18.

Al por menor: Farmacia de N. Calleja.

Plaza de Prim, 8 y Espolón, 51.

Casa en venta.

Se vende una señalada con el número 3, en el Barrio Gimeno. El que desee adquirirla puede tratar con D. Diego Sainz de la Maza, plaza Mayor, núm. 1, quien está encargado de enagenarla.

ACADEMIA

Contabilidad.

Lain Calvo, 49 y 51-3.º

Estudios completos de Teneduría de libros y Cálculos mercantiles.

Tilburí.—Se vende uno: informarán en esta redacción.

Se vende una carretela que puede cerrarse, en buen uso. En esta administración darán razón.

Academia preparatoria

para el ingreso en el

Cuerpo de Correos

dirigida por

OFICIALES DEL MISMO

En esta academia pueden los que lo deseen prepararse de todas las asignaturas necesarias para el ingreso en Correos.

Preparación completa de Gramática Castellana, Francés, Geografía Postal, Aritmética y Legislación de Correos, sin perjuicio de las ampliaciones que en cada asignatura puedan determinar los programas respectivos.

Honorarios módicos.

Las clases han dado principio el 1.º de Agosto.

Esta Academia se halla dispuesta a preparar gratuitamente cuatro individuos hijos de viuda, que debidamente justifiquen carecer de recursos para seguir una carrera.

Para informes y admisión de alumnos dirigirse a D. Marcos Fuentes, Plaza del Carbón, 32, duplicado, 3.º, ó D. Manuel Escolar, Puebla, 7, 3.º

Se arriendan

tres almacenes juntos ó separados en la calle de Miranda, núm. 9; uno de ellos tiene cuadra. En el piso bajo de la misma casa darán razón.

Ecós políticos

Carta de Madrid.

2 de Agosto.

Todas las cuestiones surgidas ayer se han resuelto hoy de una manera satisfactoria para el Gobierno, aprobándose en votación ordinaria el presupuesto de Cuba y la proposición del señor Requejo, sobre reforma del reglamento del Congreso, en el sentido que se dediquen por lo menos dos horas diarias a discutir la orden del día.

Mientras que en la sesión el señor Becerro de Bengoa combatía la citada proposición, el señor Salmerón sostenía en los pasillos del Congreso una animada discusión con el presidente del Consejo de ministros.

El jefe de los centralistas daba quejas al señor Sagasta porque sin

confiar con las minorías había procedido a la obra de reformar el reglamento del Congreso, mermando con ello los derechos de las minorías citadas, cosa que no se atrevieron a hacer Cánovas ni el mismo González Bravo, y si Sagasta, que se llama liberal.

El señor Sagasta, contestó, que precisamente porque es liberal lo ha hecho, porque la libertad parlamentaria consiste en que cada uno pueda usar libremente de su derecho, sin que unos cuantos caballeros quieran abusar del suyo, haciendo imposible la marcha del Parlamento.

«Yo no pensaba,—añadió,—que ahora se discutiera, y no se hubiera discutido si se hubieran aprobado los presupuestos de Cuba, pero mientras llegaban los diputados, y teníamos mayoría, algo había que hacer y que discutir. Después de todo ¿qué de particular tiene que se haga una reforma que desde hace mucho tiempo figura en el del Senado y a nadie se le ha ocurrido protestar contra él?»

El señor Salmerón.—Toda la vida hemos pasado en el Congreso sin dicho artículo y nadie lo ha echado de menos.

El señor Sagasta.—Porque el sistema parlamentario marcha bien, cuando todos obran con prudencia y buena fé, pero cuando se extreman las cosas, como las han extremado los republicanos, hay que adoptar precauciones para no hacer imposible la tarea de las Cortes. «¿Que no se ha contado con las minorías?—añadió,—pues ahí está discutiéndose; vamos adentro a discutirlo. Lo que ocurre es que los republicanos no quieren entrar a discutir porque no les dá la gana», y asiéndole del brazo, hizo ademán de llevarse al señor Salmerón al salón de sesiones.

El señor Salmerón.—«Nosotros entraremos ó no entraremos, según nos convenga».

Así continuaron, hasta que Sagasta dijo, «ahí está discutiendo el señor Becerro de Bengoa».

El señor Salmerón contestó: «sí, pero es un republicano suelto que no representa a la minoría».

Después de este diálogo, el señor Salmerón estuvo conversando con varios republicanos y carlistas, declarando que asistirán al Congreso para discutir la ley de reforma de administración local.

Esta noche se reunió el directorio republicano, y acordará telegrafiar a los diputados ausentes, comunicándoles que ha sido aprobada la reforma de reglamento.

Mañana se aprobará definitivamente en el Senado el presupuesto

de ingresos de la isla de Cuba, y pasado mañana se leerá en ambas Cámaras el decreto suspendiendo las sesiones.

En el Senado, el señor Hoppe suplicó al Gobierno que en vista de las pérdidas de cosechas que ha sufrido Málaga, vea si hay medio de conceder autorización para el libre cultivo de tabaco en aquella provincia.

El mismo ruego hizo el señor conde de las Almenas para la provincia de Jaén.

Autorizóse al Gobierno para la ratificación del tratado de comercio entre España, Suecia y Noruega.

Noticias varias

La Gaceta de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando Canónigo de la catedral de Almería a D. José Alvarez Benevides.

Hacienda.—Real decreto admitiendo la dimisión que del cargo de subsecretario de este ministerio ha presentado D. Luis Torres Villanueva.

—Real orden reformando el artículo 7 del reglamento vigente para el procedimiento económico administrativo.

Fomento.—Real orden disponiendo que la cátedra de Historia natural, vacante en el Instituto de San Isidro, se povea en segundo turno de concurso.

La filoxera ha atacado los viñedos del Priorato, y si no acuden los delegados del Gobierno para extinguir la plaga, aquella comarca vinícola quedará en la ruina.

La señora duquesa de Santona—según dice *El Globo*—ha dado a la imprenta, y publicará dentro de breves días, un folleto acerca de cuantos peitos ha sostenido, y al que ha servido de entrada una hoja que no ha mucho vió la luz.

En una de las minas del Estado libre de Orange acaba de encontrarse el mayor diamante que existe en el mundo. Pesa 971 quilates, y aunque ligeramente azulada, tiene muy hermosas aguas. Este precioso mineral tiene un punto negro, que se espera desaparezca al tallarlo. Su valor no puede establecerse de una manera terminante, pero calculase en unas 50.000 libras esterlinas, ó 1.250.000 pesetas en moneda española.

Hallándose a 10 millas Norte Sur con Santona la lancha «San Gabriel», cuyo patrón es Pedro Larrañaga, natural de Ondárroa, dedicado a la pesca de bonito, avistaron a corta distancia dos delfines de gran tamaño, sosteniendo empeñada lucha.

do su explosión solo por modestia, y por la prudencia de no llevar mayor arma al ánimo de mis padres

Así se pasaron varias semanas, hasta que un día mi padre recibió de San Petersburgo una carta de nuestro pariente el príncipe B., en la cual este se anunciaba que las sospechas que se habían extendido sobre mi participación en el complot de los rebeldes, se hallaban bastante fundadas, añadiendo que se habría ejecutado conmigo un castigo ejemplarísimo, a no ser por la consideración a los leales servicios y a los cabellos blancos de mi padre; en fin que se me había hecho gracia de un suplicio infamante; y en cambio se me desterraba al fondo de la Siberia para sufrir esta pena a perpetuidad.

Este inesperado golpe estuvo a punto de costar la vida a mi padre, quien perdiendo su habitual y característica firmeza, se entregó al desbordamiento del dolor, del cual jamás solía en su vida dar muestras exteriores.

—«¿Cómo! exclamaba sin cesar el pobre anciano.—¿Qué mi hijo ha pertenecido al complot de Pugatcheff? ¡Jistó! ¡Dios!

antes había tenido para ella? Sea lo que fuere, lo esencial para mí era que la comisión militar no había oído pronunciar el nombre de la hija del comandante de Belogorsk. Con esto me afirmé aún más en la resolución que había adoptado, y cuando los jueces me contestaron que tenía que contestar a las inculpaciones de Choabrine, me limité a decir que me atenía a mi declaración anterior y que no tenía más que añadir para mi justificación.

Terminado así por entonces el interrogatorio, ordenó el general que saliéramos los dos. Entonces yo miré a Choabrine con mucha calma sin dirigirle una sola palabra, y él por su parte me dirigió una mirada de buena satisfacción, cogió su cadena y dobló el paso para avanzar delante de mí.

Me llevaron de nuevo al calabozo, y desde aquel día no volví a sufrir ningún otro interrogatorio.

pálido y extremadamente delgado. Sus cabellos antes negros como el ébano habían comenzado a encanecer en tan corto espacio de tiempo, y su larga y poblada barba estaba en completo desorden.

Repitió su acusación en voz débil pero con aspecto de firmeza, y según ella, yo había sido enviado como espía por Pugatcheff a Oremburgo, sísta casi todos los días hasta la línea avanzada de los traidores para transmitir noticias escritas de todo lo que pasaba en la ciudad, y al fin me pasé decididamente al usurpador, yendo con él de fortaleza en fortaleza, y tratando por todos los medios de malquistarle con todos sus compañeros de tracción para suplantarlos y aprovechar mejor las larguezas del rebelde.

Le escuché en silencio hasta la última palabra, y me sorprendió sobremedera que mi rival no nombrara en su relato ni hiciera la menor alusión a María. ¿Era que su amor propio herido sufría con el recuerdo de aquella que le había desdenosamente despreciado, ó bien que en su corazón ardía aún alguna chispa del amor, si bien no muy noble, que

cibir del jefe de los bandidos regalos consistentes en un tulup, un caballo y medio rublo? ¿De dónde proviene una tan extraña intimidad? ¿Y en qué puede fundarse todo eso, si no es en la traición ó en una cobardía criminal e imperdonable?

Las palabras del oficial de la guardia me hirieron profundamente y comencé con calor a hacer mi defensa.

Referí cómo había hecho conocimiento con Pugatcheff en la estepa en medio de una deshecha tormenta, y cómo aquel me había reconocido y hecho gracia en la toma de Belogorsk. Convine en que había aceptado del usurpador el tulup y el caballo; pero insistí en que había defendido la fortaleza de Belogorsk hasta el último momento, e invoqué en fin el nombre de mi general, que podía atestiguar de mi celo durante el cerco desastroso de Oremburgo.

El severo é inflexible anciano tomó una carta abierta de entre los papeles de la mesa, y leyó en alta voz.

—«En contestación a la pregunta de V. E. con respecto al oficial Piotr Andreeff Grineff a quien se acusa de

Se aproximaron los de la lancha a distancia conveniente y lanzaron un arpón con tan buena suerte, que consiguieron clavarle debajo de una aleta.

Con no poco trabajo han conseguido conducir á Santander al animal, que mide unos 16 pies; pertenece á la familia de los hiperodontos, que es como decir, hablando llanamente, que tiene su mayor parecido con los cachalotes y los toninos.

En breve pasará el ejemplar á la Estación Biológica, cuyo director se limita por ahora á esta clasificación provisional, solo hecha en vista de los demás caracteres exteriores del animal.

A últimos de Septiembre se inaugurará un frontón en Barcelona.

Será de magnífica construcción, y á él dará ingreso un elegante vestíbulo circular rodeado, que medirá 16 metros de diámetro, con columnas de piedra labrada. A la izquierda del vestíbulo se construyen el café y el restaurant, y por la derecha se penetrará en el frontón. Este consiste en un rectángulo de 108 metros de largo por 69 de ancho, en galeras y palcos hasta tercer piso por un lado, y por los otros dos limitado por muros de piedra. La parte destinada al público comienza formando ángulo recto en el muro, y después tuerca formando curva hasta unirse al otro lado del mismo.

En la mañana de ayer descargó sobre el litoral de Barcelona una tormenta horrible.

Una pobre familia que se había refugiado en una torriñera que se situó en la playa de Mongat, vió sorprendida por la formidable arroyada.

La avenida arrastró tres niños al mar donde perecieron.

Hace pocos días ocurrió en Navarés un suceso muy semejante al que nos cuenta Perez Escribá en El cura de la aldea.

Seria sobre la una de la madrugada del domingo último, cuando el ermitaño de la del Santísimo Cristo, llamado Francisco Argente, oyó llamar á la puerta; abrió á los pocos instantes, escuchó aún los precipitados pasos de algunos que se daban á la fuga, y encontró envuelto en pañales á un niño recién nacido.

El alcalde y el cura del pueblo han tomado el niño á su cargo, bautizándole y suministrándole todo género de cuidados, al paso que practican activas diligencias para averiguar quiénes son los autores de la vida del niño abandonado.

NOTAS TELEGRÁFICAS.

Las Palmas (Gran Canaria) 2. — (Por el cable de la Compañía Nacional Española).

Durante el pasado mes de Julio llegaron á este puerto 158 vapores. Aquí se siguen tomando precauciones sanitarias contra las procedencias del Brasil.

Ayer llegó el vapor correo «Cataluña», conduciendo al nuevo gobernador civil de Canarias.

Buenos Aires 2.

Se hacen muchos comentarios sobre el desacuerdo que existe entre las dos Cámaras respecto de los medios que ha de emplear el gobierno para combatir la sedición popular.

En la Cámara de diputados se acentúa la actitud hostil al gobierno, pero este, contando con el apoyo de la opinión pública, está resuelto á obrar con la mayor energía para la pronta represión del movimiento insurreccional.

Londres 2.

Todos los periódicos ingleses de esta mañana dedican atención preferente á la cuestión de Siam, y occultan su desprecio por la solución que ha tenido este asunto.

The Daily Graphic pretende que la diplomacia inglesa ha sufrido un verdadero fracaso.

The Standard se muestra satisfecho con la aceptación por parte de Francia del establecimiento de la zona neutral entre las posesiones que tanto Inglaterra como Francia tienen en la Indo-China.

The Daily News demuestra también su conformidad, diciendo que los peligros se han conjurado.

The Times encuentra que las condiciones que Francia ha impuesto á Siam, son mucho más duras de lo que se creyó en un principio.

Londres 2.

Se han recibido varios despachos de Rio Janeiro, respecto de la insurrección del Brasil.

Dicen que han ocurrido dos combates entre los rebeldes y las tropas del gobierno; el primero el 29 del pasado en Santa Catalina, y el segundo el 30 en Desterro.

Añaden que las pérdidas fueron poco importantes por una y otra parte.

Un despacho particular pretende que una parte de las tropas del gobierno se ha unido á los insurrectos, pero hay que acoger con prevención esta noticia que no confirma ningún despacho oficial.

Londres 2.

En la Cámara de los Comunes se ha suscitado una cuestión de verdadero interés para España.

El señor Hounard recuerda que algunas personas competentes han manifestado que los depósitos de carbón de Gibraltar son defectuosos, hasta el punto de que muchos buques prefieren aprovisionarse en Argel de dicho artículo, que en el citado puerto inglés.

Añade que si no se agranda el Peñón, el puerto no puede abrigar una escuadra.

Sir M. Kay-Shuttleworth, contesta que no conviene á los intereses del país discutir esta cuestión, pero que es un error suponer que no se han tomado medidas para agrandar el puerto de Gibraltar.

Una prueba de ello es que en el presupuesto se consignan las sumas necesarias para comenzar las obras

de escollera y prolongar los muelles, con objeto de dar más extensión y seguridad al indicado puerto.

París 2.

La renta francesa ha tenido en la Bolsa de hoy un alza de 20 céntimos, haciéndose á 98,45.

El exterior español ha seguido el mismo movimiento, subiendo á 62,75.

Londres 2.

El emperador Guillermo ha ganado el premio en las regatas de Chivas con su yate «Meteor» que dirigía en persona.

DESDE BARCELONA.

El jueves se despidió del público barcelonés el eminente actor dramático don Antonio Vico, con la inspiradísima obra del señor Echegaray, Vida alegre y muerte triste, llenándose con este motivo el teatro «El Dorado» de distinguida concurrencia, que prodigó el señor Vico una espontánea y ruidosa ovación, especialmente, al final de cada acto. Pero cuando en realidad, puede decirse que la ovación rayó en el delirio, fué al terminar la representación, que no cesaron los aplausos hasta que el insigne actor, adelantándose al prosenio y vivamente emocionado, recitó con la galanura de siempre una inspirada poesía á Barcelona.

A la salida del teatro esperó al señor Vico un grupo bastante numeroso de admiradores que lo acompañaron hasta su domicilio en medio de los vitores y aplausos más nutridos, y una vez en él continuó la ovación hasta que el agasajado actor salió al balcón á dar gracias al grupo y prometió que á su vuelta del nuevo continente, el primer teatro en donde trabajaría sería uno de Barcelona, retirándose poco después los entusiastas manifestantes.

A buen seguro, que al señor Vico no se le olvidará jamás el triunfo alcanzado en la noche del jueves en El dorado de Barcelona.

La ovación tributada al señor Vico resultó aún más meritoria, si se considera que la noche á que aludo llovía torrencialmente; lo que no amedrentó á sus admiradores para dar una prueba bien palpable del mucho cariño y afecto que les ligaba al citado actor.

**

En la misma noche estrenó en Novedades una comedia, en tres actos y en prosa, original de don Enrique Gaspar, titulada Huelga de hijos.

El pensamiento que tuvo el autor de La Levita al escribir su nueva producción fué hallar la solución de un problema social de gran importancia, puesto que el señor Gaspar dice, que cuando los padres son un obstáculo más ó menos invencible para la felicidad de los hijos, estos pueden declararse independien-

tes, utilizando los beneficios del artículo 47 del Código.

Sin embargo, este problema de tanta trascendencia y cuya resolución definitiva no hay duda que produciría pingües resultados para alguna parte de la sociedad actual, queda resuelto ni mucho menos en la citada obra, el señor Gaspar no hace más que indicar su resolución pero no la realiza.

Este ilustre autor es uno de los que tratan de imponer el realismo en el teatro, siendo así que, en rigor, el realismo de la Huelga de hijos, podría compararse con el de su otra producción Las personas decentes y con el de Las veintidós de Sellés, que son realismos demasiado exagerados y por tanto no tienen aceptación en la mayor parte de los públicos.

Aparte de esto, Huelga de hijos tiene períodos brillantes, prosa castiza y llana, e imágenes de una belleza inusitada, como producto de la pluma del señor Gaspar.

Esta ha sido la última de las producciones que el señor Mario nos dió á conocer en la presente temporada, pues se despidió hoy de Barcelona con El amigo Fritz, en donde alcanza siempre muchos aplausos.

De esta despedida hablaré en mi próxima, así como de las que me preceden.

C. Ria Baja.

Barcelona 31 Julio 1893.

La velada de la Merced.

A la hora que teníamos anunciada se celebró ayer la velada literaria con que los H. H. Retóricos dieron por terminadas sus tareas del presente año.

El amplio salón era insuficiente para contener á la distinguida concurrencia que asistió al acto, con puesta de lo más escogido de la sociedad burgalesa.

La velada comenzó con un discurso preliminar en que se expuso el objeto y la idea general de los trabajos literarios de que iba á darse lectura.

Siguió á dicho discurso un coro de Rossini, admirablemente cantado, y luego, en la primera parte, se leyeron tres discursos y otras tantas composiciones poéticas que obtuvieron grandes aplausos.

En el intermedio, se ejecutó en el piano, á cuatro manos una hermosa pieza de Gottschalk, magistralmente interpretada.

Constaba la segunda parte de dos composiciones poéticas en castellano, una oda latina y tres discursos, terminando el acto con otro coro de Mendelssohn.

El pensamiento capital que dominaba en las poesías y discursos no podía ser más patriótico y laudable.

Completando, ó continuando mejor dicho, la idea que presidió en la velada del año anterior, que como recordarán nuestros lectores, estuvo dedicada al descubrimiento de la

América, considerado bajo diversos aspectos, y especialmente el religioso, trataron anoche los H. H. Retóricos, de vindicar la memoria de nuestra patria en las conquistas de América, examinando multitud de datos recogidos de mil puntos diversos, sobre los que pudiera llamarse historia de la América latina, bajo la dominación española.

Las calumnias vertidas contra España por casi todos los historiadores, que han referido los hechos de aquellos tiempos, fueron anoche brillantemente refutadas, poniéndose de relieve los beneficios que las razas americanas recibieron de la metrópoli y los gérmenes de civilización que conquistadores y misioneros sembraron en las vírgenes comarcas recién descubiertas.

Respecto al mérito literario de los trabajos, tanto en prosa como en verso, los más calurosos elogios nos parecerían escasos, y nos veríamos perplejos si quisiéramos señalar los más salientes.

Entre las composiciones poéticas llamaron principalmente la atención el poema titulado Un capitán de frontera, la narración Milagro de celo y el idilio El cielo en la tierra, en los cuales la fácil versificación y la galanura de la forma, corren parejas con lo poético y conmovedor del asunto.

De los discursos fueron los mejores el titulado Los colonos, en que se hace una defensa tan difícil como habil de España, en uno de los puntos que más se ha prestado á los ataques de los detractores de nuestra patria, y el que ostentaba el título de Instrucción, curioso estudio sobre los adelantos intelectuales de América en la época de la conquista.

En resumen, la velada de la Merced fué una solemnidad, como hemos visto pocas en Burgos y pueden sentirse orgullosos sus organizadores, al ver que el éxito más brillante ha coronado sus laudables esfuerzos.

Noticias locales

El Boletín oficial de ayer contiene lo siguiente:

Aviso de que según participa el ministro residente de S. M. en Guatemala, el día 29 de Abril de 1892 falleció en la ciudad de San José de Costa Rica, el súbdito español Tomás Nuñez y Hernandez, natural de Quintanar de la Sierra, provincia de Burgos, dejando un haber de 573 francos 28 centavos.

Circular encargando á los Alcaldes de esta provincia, remitan al gobierno civil dentro del término de ocho dias, sin falta, nota detallada de los destinos de la Administración municipal que existan en sus respectivos distritos, comprendidos en las categorías de oficial de 5.ª clase de Administración civil, aspirantes de 1.ª, 2.ª y 3.ª, porteros, conserjes y ordenanzas, especificando los casos en que la provisión de dichas plazas se halle sujeta á disposiciones especiales, por requerirse, para el desempeño de las mismas, determinadas condiciones facultativas.

haber estado en relación con los rebeldes, hecho contrario á la ordenanza y á los deberes del soldado, tengo el honor de declararos que se hallaba de servicio en Orenburgo desde Octubre de 1773 hasta 24 de Febrero de este mismo año, en cuyo día se ausentó de la ciudad, no habiendo vuelto á presentarse después. Ahora he oído decir por referencias de algunos desertores del campamento que se encontraba entre las hordas capitaneadas por Pugatcheff, y que había acompañado á este á Belogorsk, en donde anteriormente había estado de guarnición. Por otro lado, en cuanto á su conducta puedo...

Aquí el general interrumpió su lectura y me dijo con dureza:

—Y bien qué dices para justificarte? Iba ya á continuar cuando, habia empezado, diciendo toda la verdad, revelando mis relaciones con María, y á explicarlo todo lisa y llanamente, cuando una idea se presentó á mi cerebro súbitamente.

Sentí el escúpulo de revelar allí el nombre de María; comprendí rápidamente que si la nombraba, la comisión militar la haría comparecer á declarar;

me atormentó la idea de exponer su nombre á los comentarios escandalosos de todos, á las preguntas indiscretas de los jueces, y á las respuestas brutales de los prisioneros rebeldes que habrían de deponer en contra mía. Se turbó mi espíritu, se oscureció mi pensamiento, balbucearon mis labios algunas palabras, y terminé callándome.

Mis jueces, que parecían empezar á escucharme con benevolencia, se hallaron conesto prevenidos de nuevo en contra mía, á causa de mi repentina turbación, que debió seguramente parecerles la de un culpable, dando lugar á que el oficial de la guardia pidiera que fuera careado con el principal denunciador.

El general dió la orden siguiente: — Que introduzcan aquí al pilla aquel de ayer.

Yo me volví rápidamente hácia la puerta esperando con impaciencia ver al que me había denunciado.

Un momento después oí sonar los hierros de unos grillos sobre el pavimento, y vi entrar á Choabrine, el cual me conmovió hondamente con el cambio que observé en su persona. Estaba

más natural del mundo, y mi madre no seña en otra cosa más que en la unión de su Petroncho con la hija del difunto comandante de Belogorsk.

CAPÍTULO XV.

Conclusión.

No he sido testigo de lo que me resta contar al lector; pero he oído tantas veces referido, que los más pequeños detalles los tengo perpetuamente grabados en la memoria.

María fué recibida con afecto, con cariño por mis padres, que vieron una merced del cielo en aquella ocasión que se les presentaba de dar asilo á una huérfana en su casa.

Bien pronto se aficionaron á ella, y esto no es muy de extrañar, porque no se la podía tratar sin amarla. A mi padre lejos de parecerle ya una locura mi amor por María, se le antojaba la cosa

La nueva de mi arresto llenó de sorpresa á toda mi familia. María había referido con tanta naturalidad el origen de mis relaciones con Pugatcheff, que no solamente llevó la tranquilidad á mis padres, sino que los hizo reír con muy buena gana.

Mi padre no podía creer que estuviese yo ligado con los revoltosos, cuyo designio era el destronamiento y el exterminio de la nobleza. Sin embargo, hizo sufrir á Saveliitch un largo y severo interrogatorio, en el cual mi antiguo mentor declaró que su joven amo había sido el huésped de Pugatcheff, y que el bandido, en verdad, se había mostrado generoso con él; pero al mismo tiempo afirmó bajo solemne juramento que jamás había oído hablar de cosa que ni remotamente pudiera oler á traición.

Mis padres, algo tranquilos, esperaron con impaciencia mejores nuevas; pero en cuanto á María su agitación y su alarma eran extraordinarias, contenien-

tivas ó técnicas, haciendo expresión, á la vez, de cuales sean aquellas disposi- ciones.

Otra circular relativa á las averías que vienen obs rvándose en la línea telegrá- fica de Madrid á San Sebastián.

Aviso piniendo en conocimiento de las personas á qui- nes pueda interesar, que el ayuntamiento de Villafra de Bur- gos, desea aprovechar las aguas de la fuente titulada «Fuente del Rey», en su término municipal, para el estableci- miento de una fuente y abrevadero den- tro del casco del pueblo y á 13710 me- tros del manantial y próximo á la carre- tera, solicitando también la declaración de utilidad pública é imposición de ser- vidumbre de paso para la cañería por las tierras que atraviesa, lo que se anuncia al público por medio de periódico ofi- cial, á fin de que los que se crean con- derecho á presentar alguna reclamación en contra, lo verifiquen en el término de 30 días.

Extracto de la sesión celebrada por la Comisión provincial el día 10 de Abril último.

Relación de los productos obtenidos en varias minas de la provincia.

Providencias judiciales y anuncios ofi- ciales.

A la hora de terminar los trabajos los operarios de los cuarteles en construc- ción en las huertas de San Juan, tuvo la desgracia de caerse de un andamio desd- una altura de seis á siete metros, el car- pintero Bonifacio Perez de 60 á 62 años de edad, habitante en la calle de Santa Cruz, núm. 17, y natural del pueblo de Urones en esta provincia.

Según nos han referido, cayó sobre unas piedras, produciéndose heridas di- mucha gravedad, y una fuerte como- ción cerebral.

Al ver el gravísimo estado en que se hallaba, se avisó á uno de los coadjun- tos de la parroquia de San Lesmes, quien en el sitio del suceso le dió la absolu- ción.

Acudieron al sitio donde tuvo lugar la desgracia, guardias municipales y agen- tes de orden público.

El herido fué trasladado al hospital de San Juan, en donde á pesar de todos los auxilios de la ciencia, que se le presta- ron falleció á las pocas horas después de recibir la Extrema-Uncción.

El infeliz Bonifacio se hallaba hastan- te relacionado con diversas familias de esta capital, en la que gozaba de simpa- tías, por lo cual la desgracia ha sido muy sentida.

De todo corazón lamentamos la des- gracia y acompañamos en el sentimien- to á la familia del finado.

En el tren de las diez y media de ano- che llegaron á esta ciudad con dirección á Madrid, á donde habían sido llama- dos por el Gobierno, los diputados á Cortes señores D. Augusto Comas, que fué uno de los heridos en el choque de trenes, D. Rodrigo Figueroa, D. Tirso Rodríguez, D. Víctor Samaniego y D. Vicente Alonso Martínez.

El primero de dichos señores salió pa- ra San Sebastián en el primer expreso de esta mañana, y los restantes han sali- do en el tren correo de las diez de la mañana de hoy también con dirección á San Sebastián, después de haber visi- tado la Catedral, Arco de Fernán Gon- zalez y otros monumentos. También han visitado la casa en que nació el eminente juriconsulto D. Manuel Alonso Martí- nez, deteniéndose á leer la lápida colo- cada recientemente en ella, por el ayun- tamiento de esta capital.

El haber interrumpido su viaje obede- ció á un telegrama que recibieron de no- ser ya necesaria su ida á Madrid.

Se ha recibido en la sección de Fo- mento del gobierno civil de esta provin- cia el título de licenciado en Derecho, expedido por la Universidad de Valla- dolid á favor de D. Herminio Braceras Perdiguero, quien puede pasar á reco- gerle á las oficinas referidas.

También se ha recibido y le ha reco- gido ya el interesado, el de practicante expedido á favor de D. Rufino Andrio y Aparicio.

La guardia civil del puesto de esta ca- pital detuvo á las siete de la tarde del día 1.º del actual al caminero que se ha- llaba en la carretera de Madrid, Zacarías Díez Tomé, por haber causado algunas lesiones á su esposa.

Al pasar la pareja de la guardia civil por las inmediaciones de la caseta del referido caminero, que se halla situada en el kilómetro 225 y en jurisdicción del

pueblo de Villagonzalo Pedernales, oyó gritos de auxilio, y entrando en la casa la hallaron al Zacarías con el semblante tirato y las ropas hechas pedazos, y á su esp- sa Josefa Roa Ró Irigo con algu- nas erosiones en el rostro, demostrando en sus ademanes que habían sostenido una acorata lucha.

Dióse conocimiento del hecho al juz- municipal de Villagonzalo, á cuya dis- posición quedó el referido caminero.

El día 1.º del actual tomó posesión del cargo de jefe de la cárcel nacional de la villa de Briviesca, D. Darío Sagrado, de cuyo nombre ni uno ya dimos cuenta á nuestros lectores.

El alcalde del pueblo de Zal, Lerma, ha dado conocimiento á la autoridad gubernativa, de que el día 28 del finado Ju- io se encontró en una tenada de aquel distrito el caíaver de un hombre desco- nocido.

De la autopsia y demás reconocimien- tos parece que se trata de un suicida, y que se produjo la muerte ahorcándose con un cordel at- gado, que colocó en una de las maderas de la tenada.

Hasta la fecha solo se han manifestado las señas de que el suicida era alto, que le faltan los tres dientes incisivos supe- riores y dos inferiores, y que presenta un hundimiento en la parte inferior iz- quierda de la región frontal.

Representa de 30 á 34 años, y su sem- blante demostraba estar demacrado por algún padecimiento, sin que se haya podido aún identificar su persona.

La circular del gobierno civil relativa á las líneas telegráficas á que en otro lu- gar hacemos referencia, dice así:

«Siendo frecuentes las averías que en la línea telegráfica de Madrid á San Se- bastián ocurren con motivo de exceso de carga en los carros que conducen las líneas durante la época de recolección, los cuales al pasar por debajo de los conductores telegráficos en las travessías ó paso de nivel tropiezan con aquellos, haciendo unas veces que saigan de los aisladores y otras ocasionan cruces que entorpecen la buena marcha de un ser- vicio tan necesario é importante al pú- blico como al Estado, encargo á los se- ñores Alcaldes lo hagan saber á los tra- bradores de sus respectivas localidades para evitar se repitan tales averías». De desear es que los alcaldes tengan pre- sente la advertencia que se les hace en la anterior circular, para impedir los per- juicios que al público ocasiona la inte- rrupción del servicio telegráfico.

A fin de hacer más fácil y segura la comunicación telefónica de San Sebas- tián á Madrid, se ha establecido en Bur- gos una estación intermedia que viene funcionando desde hace algunos días.

Las pruebas que se han hecho han da- do un resultado satisfactorio, habiéndose sostenido conversaciones en que funcio- naban simultáneamente las tres estacio- nes sin la menor dificultad.

Ha llegado á esta población con objeto de pasar la temporada de verano el ge- neral de brigada de la sección de reserva D. Celestino Espinosa.

También han regresado después de haber disfrutado de la licencia que se les había concedido, los generales de brigada D. Ricardo Balboa y D. Federico Sánchez Molina, habiéndose hecho cargo de las brigadas que mandan en este dis- trito.

Se ha concedido 26 días de licencia para Bilbao, San Sebastián y Fuenca- liento al señor coronel del regimiento infantería de San Marcial, D. Anselmo Aragón Mallén.

Se ha presentado después de terminada la licencia que se le concedió para Olias del R y (Toledo) el comandante secre- tario del gobierno militar de esta plaza, nuestro particular amigo D. Agustín Ce- lis Muñoz.

Según nos participan de la villa de Roa, sobre las cinco de la mañana del día 1.º del actual, tuvo lugar una sensi- ble desgracia en la carretera que desde aque- lla localidad conduce á Peñafiel.

Via- ba con dirección á Roa un carro, cargado con vasijas de barro al mercado de la villa, y sin saber cómo, volcó, co- giendo debajo á la duena del mismo, deján- tola muerta instantáneamente, re- sultando también con varias contusiones una joven que venía en su compañía.

Se han recibido en la secretaría de Instrucción pública las credenciales de caballeros de la Real Orden de Isabel la Católica, expedidas á favor de D. Lucia no Sabando Cortés y D. Manuel Sainz Robledo, maestros respectivamente de las escuelas públicas de Cubo de Bureba y de Villafranca Montes de Oca.

Los agraciados los pueden pasar á reco- gerlos á las oficinas referidas.

En el día de ayer también fueron cu- rados en la casa de socorro de esta ciu- dad, una mujer á la que hubo necesidad de extraerle de la palma de la mano de- recha, una aguja que se le introdujo en el acto de lavar la ropa, en que aquella estaba clavada, y un joven, de una dislo- cación en un pie, á consecuencia de una caída.

En el espacio de dos días se vienen practicando en dicha casa nueve cura- ciones, y desde el 24 de Abril en que nuevamente se instaló en el Huerto del Rey, se han hecho 136.

En el expreso de la mañana de hoy ha pasado por la estación de Burgos de paso para Albeda, el general señor don Gaspar Salcedo.

Varios de sus amigos de esta capital fueron á saludarle.

Copiamos de un colega:

«Un notable adelanto se ha practicado en el ferrocarril hullero de La Robl á Valmaseda

Se ha ensayado, á presencia del señor ingeniero de la división de ferrocarriles del Noroeste, la comunicación telefónica fuera de las estaciones, de tal modo, que un tren en plena vía parado, puede comunicarse inmediatamente con todas y cada una de las estaciones de la línea. Los resultados fueron admirables; se habla desde cualquier punto, á los cinco minutos, á cualquier estación, por lo cual los trenes de viajeros llevarán ya los aparatos portátiles, y será esta la pri- mera línea en España, y creemos que en el extranjero, que disfrute de tan esen- cial y utilísima innovación.»

Llegada de viajeros.

Hotel Paris. Sra. Viuda de Castillo y familia, de Madrid; Mr. Telzitrad, de Francia; Excm. Sra. Marquesa de Acal- pulco é hijos, de Madrid y Mr. Silvain, Francia.

Hotel del Norte: D. Santiago Gorzalez y familia, de Madrid; Miss. Juss Waad, de Londres y D. Demetrio Martinez, de Tafalla.

Hotel Monín: D. Santos Bilbao, de Ma- drid; Eulogio Ruiz, de Lerma; Federico Merino y su hijo, de Valladolid; don Emilio Aren, de Valladolid; D. Miguel Marin, de Zamora y D. Plácido Eraña y señora, de Mondariz.

Vacane.

Se halla la plaza de secretario del juzgado municipal de Gumiel del Mer- cado, la cual se ha de proveer conforme á lo dispuesto en la ley orgánica del poder judicial y reglamento de 10 de Abril de 1871, dentro del término de 15 días á contar desde la publicación del anuncio en el Boletín oficial de la provin- cia.

Los aspirantes acompañarán á la soli- citud, certificación de nacimiento, otra de buena conducta expedida por el Al- calde de su domicilio, y certificación de exámen y aprobación, con arreglo á reglamento, y otros documentos que acrediten su aptitud.

Esta plaza es compatible con todo empleo ó cargo público, cuyo desem- peño sea conciliable con aquella, por no llegar á 500 los vecinos de la po- blación.

Audiencia territorial.

Señalamientos para el día 4 de Agosto de 1893: Sala de vacaciones; Juicio pro- cedente del Juzgado de Roa contra Matias de Perosanz sobre hurto; ponente, señor Yuste; defensor Licencia- do Albarrelos; procurador, Lopez Garcia; Secretaría de Temiño.

Mercados.

En la pescadería de esta ciudad se ha vendido en la mañana de hoy congrio á 2,00 pesetas el kilo, merluza á 1,80, sardinas y chirras á 0,80 y langostas á 3,50.

Se han sacrificado en el matadero público de esta ciudad en la mañana de hoy 8 hueyes, 1 ternera, 42 certeros 20 corderos y 2 cerdos para el banco regulador, en el cual se ha vendido el

tocino y lomo á 1,44 y 1,54 pesetas el kilo.

Boletín militar.

Servicio de la plaza para el día 4 de Agosto de 1893: Parada Lealtad y San Marcial; Hospital, provisiones y vigi- lancia, Lealtad, cuarto capitán: vigilan- cia los cuerpos de la guarnición; el ge- neral gobernador militar interino, Go- mez Solano.

Neurología.

En el día de ayer tan solo se inhumó en el cementerio general de esta ciudad el cadáver de la niña de 13 meses, Emilia Gutierrez Prieto, que vivía en la calle de la Merced 43.

Boletín religioso.

Santo de hoy: S. Esteban. Santo de mañana: Santo Domingo de Guzmán.

Boletín meteorológico.

Observaciones meteorológicas del Ins- tituto provincial en el día de hoy: Barómetro: á las 9 m., 691,9; á las 3 t. 691,0.

Temperatura: max. sol 49,0; max. somb. 30,5. min. somb. 10,3. Reflec- tor 8,2.

Dirección del viento: 9 m., N. E. 3 t., E.

Mercados.

Paris 3.—1,10 t.

Los precios de los trigos y harinas se sostienen firmes en esta capital.

En Londres siguen invariables, en Berlin encalmados, en Liverpool sos- tenidos y en Amberes firmes.

Roa 1.º.—Entraron unas 200 fanegas; se ha vendido el trigo mocho á 40 rs. fane- ga, centeno á 20, cebada á 10, avena á 13, yeros á 22, habas á 28, algarroba á 17, lentejas á 31, alubias á 38, harinas de 1.º, 2.º y 3.º calidad á 16, 15 y 14 1/2 rs. la arroba y pata á 4.

El vino tinto se cotiza á 5 rs. cántaro, claro á 6, vinagre á 5, aguardiente ani- sado á 28 y aceite á 52 la arroba.

En el mercado de ganados se venden los corderos á 50 rs. cada ejemplar.

Se nota poca firmeza en el mercado. Las viñas estan en muy buen estado y tan adelantadas que ya se ven algunos racimos próximos á la madurez.

El tiempo fresco, dominando el viento norte.

Burgos 3.—Tanto en este mercado como en el del martes han sido escasos los ingresos, conservándose los precios de los anteriores.

Se ha notado mucha sotificación, y par- ticularmente en la cebada cuyo grano es en general de la nueva cosecha.

Esta circunstancia ha dado motivo á que tenga alguna alza en los precios, y se ha vendido de 21 á 22 rs. fanega, trigo mocho de 36 á 40, rojo de 34 á 38, álaga de 33 á 40, centeno á 26, yeros de 30 á 34, alholbas de 30 á 34 y lentejas á 50.

No se nota baja en las harinas, y el salvado tiene un precio muy subido á causa de la mucha sotificación.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 3.—10 m.

El espada Lagartija ha expe- rimentado gran alivio en su dolencia, y se encuentra mejo- radísimo, segun las últimas no- ticias.

La recaudación en provincias durante el mes de Julio ha au- mentado millón y medio de pesetas.

Madrid 3.—10,10 m.

Ha reaparecido el cólera en las provincias centrales y del sudoeste de Rusia.

Cotización del oro en Buenos Aires 340.

Madrid 3.—10,11 m.

Las negociaciones para cele- brar un tratado de comercio

con Alemania han sufrido un considerable retraso.

El Sr. Romero Robledo ha declarado que considera muy próxima la vuelta de los conser- vadores al poder.

Madrid 3.—10,50 m.

La mayoría de los diputados republicanos opinan en favor del retraimiento definitivo de la minoría.

Se ha recibido el decreto de suspensión de las Cortes que firmó ayer S. M. la Reyna y se leerá mañana.

Madrid 3.—11,40 m.

La «Gaceta» publica una real orden declarando sucias las procedencias de Nápoles.

El martes último ocurrieron en Marsella ocho defunciones del cólera.

El Sr. Marques de la Vega de Armijo marchará el sábado próximo á sus posesiones de Mos.

Madrid 3.—11,45 m.

La mesa del Senado llevará el viernes á San Sebastian cuarenta leyes, para que sean sancionadas por S. M. la Reina.

En la sesión del Congreso es probable que se discuta hoy el proyecto de reforma del Código de comercio en lo referente á quiebras y suspensiones de pagos.

Mañana se celebrará consejo de ministros.

Madrid 3.—12,5 t.

En la línea de circunvalacion de Paris ha ocurrido un cho- que de trenes, resultando 59 heridos.

El presidente de la República argentina niegase á autorizar el desarme de las fuerzas gubernamentales.

La insurrección se ha exten- dido á la provincia de Tucumat.

Madrid 3.—3,55 t.

Los presupuestos de Cuba han sido aprobados en el Sena- do sin discusión.

El señor Sagasta leerá esta misma tarde el decreto de sus- pensión de sesiones en dicha Cámara y pasará luego á leer- los al Congreso.

Madrid 3.—4,55 t. (Urgente).

El Sr. Sagasta acaba de leer en ambas Cámaras el decreto suspendiendo las sesiones.

El proyecto de reforma del reglamento del Congreso, que- da pendiente de aprobación de- finitiva hasta la reapertura de las Cortes.

El Banco de Inglaterra ha subido el descuento al tres por ciento.

Obsequio

—¿Qué prefiere Vd. v- cina Chartreuse ó Pen d'ictine? Nada de eso, solo tomo el gran licor Quina Momo.

D pósito central: M. Soley y Compa- ña, Barcelona.

Pídanse en los cafés y tiendas de ultra- marinos.

Imprenta del DIARIO.

La salud á domicilio.—La Margarita en Loeches.

CUARENTA AÑOS DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE.

Antibiliosa, antiscrofulosa, antiherpética, antisifilítica y muy reconstituyente.—Con esta agua, de usogeneral hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15 bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores.

!! El Estómago Artificial !!

Polvos del Dr. Kuntz.

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Remedio precioso é incomparable para la cura inmediata, segura y radical de todas las molestias del ESTÓMAGO por antiguas ó rebeldes que sean, con la particularidad que el paciente siente ya **marcadísimo alivio** desde la 1.^a dosis, consiguiendo en muchos casos que solo una caja baste para el éxito completo.

De un sabor agradable y no precisando dieta, es maravilloso para combatir gastralgias, gastritis, dispepsias, agua de boca, ardores, vómitos, acidez, digestiones difíciles; pesadéz, dolores, flatulencia, calambres, úlceras, etc. etc., y más del 80 por 100 encuentran tal alivio desde la primera dosis, que digieren perfectamente todos los alimentos sin el menor dolor ni pesadéz.

El éxito es tan seguro que se devuelve el importe al paciente que en la primera Caja no encuentre mejoría. Caja 7,50. Va correo. Un solo depósito en cada capital. En Burgos farmacia de G. Escolar, Plaza de Prim, 11.

TALLERES

ENGUADERNACIÓN, DORADO Y RAYADO

Rufino S. Gonzalo

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums, en terciopelo, peluchs, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros.

Carteras plegantes, forma ministro para la firma resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería, platería, armas etc.

Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Llana.

ESPECIALIDADES DEL INSTITUTO AUDET

Catarros-tos-ronqueras-bronquitis-tisis

Las «Píldoras Antisépticas» del Dr. Audet curan los catarros crónicos y la tisis pulmonar, calman la tos, quitan los escupos y la fatiga y avivan el apetito; 10 pesetas caja en la boticas.

Para curar las enfermedades de los nervios

Vahídos, hipocondria, dolor de estómago, de cabeza, mareos, desvanecimientos, flojedad nerviosa, histerismo, debilidad de la vista, ruido de oídos, parálisis, dolores musculares y demás trastornos nerviosos, curación rápida con el «Antinervioso» Howard; 4 pías. caja.

Para la impotencia

El importantísimo «Fluido Vital» (3 pesetas), «Gotas Viriles» (6 pesetas), «Glóbulos vitales» (25 pesetas) y las «Perlas del Serrallo» (40 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor solidez la impotencia, derrames seminales y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez. Son tónicos vigorosos y curan aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.

Otros remedios: noticia breve

Sordera: ruidos por obstrucción del conducto ó catarros, curación con el «Aceite Neubert» (remedio externo), 4 pías.—Estómago: «Estomacal Maitre», corrige las malas digestiones, haciendo desaparecer la pesadéz ó dolor, eructos, gases, vómitos, etc., 4 pesetas.—Dentición: «Dentición Saint-Marie», 3 pesetas.—Sífilis: «Antisifilítico Cowper», 4 pías.—Reumatismo: «Píldoras antirreumáticas» para el febril y agudo, 10 pías. «Antirreumático Reysner» para el crónico, 4 pesetas.—Herpes: «Antiherpético Glower», 4 pías.

Venta: boticas en Burgos, Escolar, Mira y Barriocanal. Envío por correo. Instituto Audet, Alcalá, 72 duplicado.—Madrid.

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO

ROJO DEL DR. WINTER

Los emplastos perforados americanos de fieltro rojo del Dr. Winter, funden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fé y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumáticas, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, pleuritis, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los hombros y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

Los COMERCIANTES, banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos á contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera «ensación desagradable que afecte á sus cuerpos.

ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fieltro rojo (sea oyaeta encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos. En Burgos, en la droguería de D. José Mira, Espolón, 30.



LOS EEMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS

FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER. (para Rheumatism, Neuralgias, Sciatica, Picuresia, Dolor de Garganta, Calambres, Cramp, Dolores de Espalda, Pecho, Mialgias, Fumigos, Histerismo, Tos, Quebrauras, y todas las enfermedades de los poros de la piel. Emplastos Perforados de fieltro rojo Americano. De venta en las Droguerías y Boticas THE WINTER'S American Scarlet Felt Porous Plaster. Wholesale NEW YORK.

LA EPILEPSIA

O accidentes nerviosos vulgo mal de corazón, aferecia y mal de San Pau en Cataluña, y todas las afecciones nerviosas, en general, se curan con las Pastillas Antiepilepticas de OCHOA.

Este preparado es un poderoso sedante del sistema nervioso y vascular. Los resultados de este verdadero específico contra las afecciones nerviosas y muy particularmente contra la Epilepsia son prodigiosos. Enfermos que padecian es os accidentes mas de 20 años, con este tratamiento se han visto libres de tan penosa enfermedad.

Depósitos en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, Isla Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal.

LA ERISPELA

Curación pronta y radical con las PILDORAS DE OCHOA

La Erisipela de la cara y cuero cabelludo desaparece inmediatamente con el empleo de estas eficaces píldoras. La razón es que neutralizando el virus productor de ella, e critema no se extiende mas allá del sitio donde se manifiesta y la enfermedad desaparece rápidamente.

Para detalles completos del tratamiento de estas enfermedades, se dan prospectos gratis, dirigiéndose á D. B. Ochoa, Magdalena, 27, Madrid.

LA VIRUELA

Curación rápida y segura, sin quedar hoyos en la cara con las PILDORAS DE OCHOA

Estas acreditadas píldoras tienen la ventaja de neutralizar el virus variólico; por lo tanto, desde las prime as dosis, los síntomas de la enfermedad se modifican notablemente, el pus es poco concreto y no forma esas gruesas costras, origen de las cicatrices, y por esta razón no quedan hoyos en la cara, y la curación es rápida y segura.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANK

Estreñimiento, Jaqueca, Malestar, Pesadéz gástrica, Congestiones, curas los ó prevenidos. (Etiqueta adjunta en 4 colores) PARIS; Farmacia LEROY 91 rue des Petits-Champs. En todas las Farmacias de España.

SOLITARIA. Se expulsa inmediatamente con el Tenifugo Sanz, de venta en la farmacia de Escolar, (Burgos) y en otras farmacias y Droguerías de España y Portugal. Depósito central.—Farmacia de Sanz Segovia.

Repaso de Latín bajo la dirección de D. Francisco Gonzalez Villanueva, S. Juan, 59, 3.º

PALOMAS. Se compran vivas de la clase llamada Zuritas para el tiro de pichón de Lamiaco. Dirigirse á Santos Larrabal, por Bilbao, en Las Arenas.

En la imprenta de este periódico se vende papel para envolver á 3 pesetas arroba.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras

RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **E. FORMIGUERA Y CA** Tallers, 22.—Barcelona

En Burgos, farmacias de Escolar, Sainz Valpuesta, Guilarte, Barriocanal Heras y de la Llana.

Baños de Cucho.

PROVINCIA DE BURGOS. (MIRANDA DE EBRO.—MANZANOS.)

Aguas sulfúricas, las mejores segun testimonios de reputados médicos, para las afecciones de la piel, de la garganta, de la vista, de los huesos y de los oídos, así como las de la matriz, y esto queda demostrado con los numerosos casos de enfermos que, después de recorrer to los balnearios, han recobrado su salud en el de Cucho. (Se remiten memorias.)

Médico-Director, Dr. D. Eduardo Bravo.

Establecimiento Balneario de "Urberuaga de Ubilla" Marquina (Vizcaya)

Temporada oficial: 15 de Junio á 30 de Septiembre.

Temperatura: 27º centígrados. Caudal: 32.622 litros por hora.

Tiene virtudes especiales en las enfermedades del pecho, garganta, hígado, vías urinarias, etc. Unicas análogas á las de Panticosa. Habitaciones para más de 400 personas, pabellón de lujo, servicio á la española y francesa. Para informes dirigirse á sus propietarios ó al Administrador del Establecimiento, que remitirá gratis las memorias d l mismo.

P. POLO AGENTE ANUNCIOS MADRID

A los Sres. Anunciantes

TELEGRÁMICAMENTE

Esta casa encargó inserción ANUNCIOS todos periódicos España; estaciones Madrid, Norte, Andaluces.

Precios ANUNCIOS con arreglo tamaño, sin fijarse número. Hneas pueda tener.

—Economía ninguna obra casa pueda hacer.—Comprobantes entreganso med-sualmente.

PEDIR TARIFAS

DEPOSITOS.—COMISIONES.—REPRESENTACIONES.

PABLO POLO
OLIVAR, 12.—MADRID.

GRAN FÁBRICA DE DULCES

MATÍAS LÓPEZ

PREMIADA CON 8 MEDALLAS ÚNICA EN ESPAÑA

que obtuvo DIPLOMA DE HONOR, la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de BRUSELAS, y Medalla de Oro en la Exposición de BARCELONA.

Compite en clases y precios con las fábricas más acreditadas de Paris y de los demás puntos extranjeros. Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: PALMA ALTA, 8.—Madrid

RUS ARTE FOTOGRAFICO. RUS

Aparatos, artículos y productos para la Fotografía

Depósito exclusivo para la venta en España y sus Colonias de las célebres placas al gelatino-bromuro de plata de DOCTOR MONKHOVEN (Más de 100.000 paquetes de dichas placas vendidas durante el año 1892)

CATÁLOGO GENERAL ILUSTRADO seguido de un extenso tratado de FOTOGRAFÍA PRÁCTICA, con fórmulas y procedimientos

ÚLTIMAS NOVEDADES FOTOGRÁFICAS EXPEDICIONES Á PROVINCIAS Y ULTRAMAR

FERNANDO RUS 68 S. Pablo-68 10 Espalter 10 BARCELONA